
Geral

Eventos

Prêmios

Pesquisa

Balanço 2009

Graduação

Curtas

Extensão

Serviço

SEÇÕES
02

03

04

05

08

12

14

15

16

pág.

A UFVJM faz parte do Fórum 
Permanente de Apoio à Formação Docente do 
Estado de Minas Gerais (FORPOF-MG), criado 
na reunião do Fórum dos Dirigentes das 
Instituições Públicas de Ensino Superior de 
Minas Gerais, em consonância com as políticas 
nacional e estadual de formação de professores 
da educação básica. O Fórum é um órgão 
colegiado criado para dar cumprimento aos 
objetivos da Política Nacional de Formação de 
Profissionais do Magistério da Educação Básica, 
instituída pelo Ministério da Educação através do 
Decreto 6.755, de 29 de janeiro de 2009. 

A UFVJM iniciará seus cursos de EAD 
em sete pólos no primeiro semestre de 2010: 
Águas Formosas, Diamantina, Minas Novas, 
Nanuque, Padre Paraíso, Taiobeiras e Teófilo 
Otoni. Nas cidades de Almenara e Araçuaí os 
cursos terão início em 2011. Aqueles oferecidos 
pela UFVJM nos sete pólos são: Licenciatura em 
Física, Química e Matemática e o Bacharelado 
em Administração Pública. Cada pólo terá no 
máximo quatro cursos, variando assim a oferta 
dos mesmos. Não poderá haver duplicidade no 
seu oferecimento pelas Instituições Federais de 
Ensino Superior (Ifes).
 Das vagas oferecidas para as 
licenciaturas em Física, Matemática e Química, 
60% do seu total serão reservadas para 
professores em exercício na Educação Básica da 
Rede Pública de Ensino.

A metodologia dos cursos envolve a 
participação obrigatória em atividades a 
distância, por intermédio de material didático 
distribuído ao aluno e da conexão via internet, 
encontros e avaliações presenciais previamente 
agendadas a serem desenvolvidas no pólo de 
ensino para o qual o candidato efetuará sua 
inscrição, assim como, estágios e atividades 
práticas que serão agendadas conforme 
estabelecido no Projeto Pedagógico de cada 
curso. O Estágio Supervisionado será 100% 
desenvolvido na forma presencial.

Os prefeitos dos municípios pólos já 
assinaram o Acordo de Cooperação com a 
UFVJM, que tem por finalidade proporcionar um 
sistema amplo de cooperação entre os partícipes, 
voltado, fundamentalmente, para a criação e 
manutenção de infraestrutura física e tecnológica 
para o pleno desenvolvimento das atividades 
referentes aos cursos de graduação ofertados na 
modalidade de Educação a Distância pela 
UFVJM.

UFVJM inicia Educação a Distância
A UFVJM iniciou no mês de novembro 

uma nova página na sua história de assistência 
educacional aos Vales do Jequitinhonha e do 
Mucuri. Foi realizado o primeiro Processo 
Seletivo para os Cursos de Graduação a 
Distância/2010, com a oferta de três cursos de 
licenciatura (Física, Química e Matemática) e um 
de bacharelado (Administração Pública) nos 
Pólos de Apoio Presencial, situados nas cidades 
de Águas Formosas, Diamantina, Minas Novas, 
Nanuque, Padre Paraíso, Taiobeiras e Teófilo 
Otoni, no estado de Minas Gerais.

O Processo Seletivo para os Cursos a 
Distância reservou 60% das vagas para os 
professores que estão em efetivo exercício na 
rede pública de educação e os outros 40% para 
todas as pessoas que tiverem concluído o ensino 
médio. As provas realizaram-se no dia 13 de 
dezembro, dentro da programação do Processo 
Seletivo Seriado (Sasi) da UFVJM. A Educação a 
Distância (EaD) da UFVJM está sob a 
coordenação do professor Eduardo Gomes 
Fernandes.

EAD: uma ação da Universidade Aberta do 
Brasil – UAB

O programa Universidade Aberta do 
Brasil (UAB) busca ampliar e interiorizar a oferta 
de cursos e programas de educação superior 
através da Educação a Distância (EAD). A 
prioridade é oferecer formação inicial a 
professores em efetivo exercício na educação 
básica pública, porém ainda sem graduação, 
além da formação continuada a aqueles já 
graduados. A UAB tem como um dos objetivos 
reduzir as desigualdades na oferta de ensino 
superior e desenvolver um amplo sistema 
nacional de educação superior a distância.

O programa UAB funciona com o apoio 
de pontos estrategicamente localizados 
chamados Pólos de Apoio Presencial. São 
espaços físicos mantidos por municípios ou 
governos do Estado. No caso particular da 
UFVJM, tais espaços serão mantidos pelos 
municípios envolvidos no projeto que oferecem 
infraestrutura física, tecnológica e de pessoal 
para que os alunos possam acompanhar os 
cursos da UAB. Os Pólos de Apoio servem para o 
desenvolvimento de atividades pedagógicas 
presenciais, em que os alunos entram em contato 
com tutores e professores e têm acesso à 
biblioteca e aos laboratórios de Informática, 
Biologia, Química e Física. 

- CONSU publica sua primeira 
Moção.

- Produção científica da UFVJM é 
premiada em eventos nacionais e in-
ternacionais.

- Reitoria esclarece status  do pleito 
para o curso de medicina da UFVJM.

- UFVJM leva bandeiras para os 
Vales com o Procampo.
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- Pró-reitorias acadêmicas fazem ba-
lanço das atividades de 2009.

- Eleita a nova diretoria do DCE.

- Senado aprova bolsas para a 
Extensão universitária.
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Agenda
- Curso de Especialização em Endodontia, sob a coordenação do professor Carlos Augusto Santos 

César e subcoordenação do professor Janir Alves Soares. Inscrições abertas. Informações e 
editais disponíveis no site  . O curso está sob o gerenciamento da Fundação 
Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão (Fundaepe). Informações também pelo 
telefone (38) 3531-2605.

- Seminário de Pesquisa e Prática Pedagógica da UFVJM - 24 a 26 de março de 2010. Informações 
pelo Portal  .

- Curso de Programação - 07 de dezembro a 19 de fevereiro.  pelo Portal 
 .

- Palestra Internacional – “Reconstrução de mudanças ambientais e relações com atividades 
humanas” – palestrante: Antonio Martinez Cortizas da Universidad de Santiago de Compostela – 
Espanha – 08 de fevereiro de 2010, na UFVJM. Informações pelo telefone (38) 3532-
6028/6029.

www.ufvjm.edu.br

www.ufvjm.edu.br
Informações

www.ufvjm.edu.br

O Conselho Universitário da Universidade 
Federal dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri 
manifesta seu repúdio veemente ao Parecer 394 
da Procuradoria Geral Federal do Escritório 
Regional de Diamantina - MG que, em explícito 
desrespeito ao convívio harmônico dos poderes 
constituídos e mesmo da relação funcional entre 
órgãos da União, encaminhou denúncia contra a 
UFVJM e seu Reitor ao Ministério Público Federal 
e ao Tribunal de Contas da União sem, 
previamente, ter buscado esclarecimentos e 
ajustes necessários para eventuais correções e 
desagravos junto ao Conselho Universitário. 

Moção em Defesa da
Autonomia da Universidade

Nesse mesmo Parecer expõe flagrante 
desrespeito à Universidade não conhecendo o 
poder de decisão de seus órgãos e conselhos, 
tripudiando assim o artigo 207 da Constituição 
Federal do país.

O Conselho Universitário desta UFVJM 
reitera sua confiança no regime democrático e 
manifesta que Defender a Autonomia da 
Universidade é defender a Constituição e defender 
a Constituição é proteger o Estado de Direito. 

Prof. Pedro Angelo Almeida Abreu
Presidente do CONSU/UFVJM

Diamantina, 25 de novembro de 2009.

Andifes publica Moção de Apoio
O Plenário da Andifes deliberou uma 

moção de apoio, à Universidade Federal do 
 devido a 

uma denúncia contra a UFVJM e seu reitor, 
encaminhada pelo escritório de Diamantina da 
Procuradoria Geral Federal ao Ministério 
Público Federal e ao Tribunal de Contas da 
União e que fere a autonomia universitária. Tal 
denúncia se refere à aprovação, por parte do 

Vale 
do Jequitinhonha e Mucuri (UFVJM)

A Universidade Federal dos Vales do 
Jequitinhonha e Mucuri (UFVJM) renovou o 
Seguro Escolar com a Empresa Unibanco 
Seguros. Leia abaixo algumas orientações para 
o usuário.
1 - Estão assegurados: alunos, docentes e 
técnico administrativos; 2 - Este seguro 
garante: a) despesas médicas: o pagamento 
de despesas médico-hospitalares, com valor 
limitado à cobertura contratada, caso o segurado 
tenha necessidade de se submeter a tratamento 
médico em função de um acidente pessoal 
dentro ou fora da escola; b) indenização: o 
pagamento de indenização aos beneficiários, 
caso o segurado venha a falecer em decorrência 
de um acidente pessoal coberto. 3 - Ele cobre: 
a) despesas médico-hospitalares e odontoló-
gicas: garante o reembolso de despesas 
médicas, odontológicas e diárias hospitalares, a 
critério médico, necessárias para o tratamento do 
segurado iniciado até 30 dias da data do 
acidente coberto. Esse procedimento será 
orientado pela Assistência 24 horas, através de 
ligação gratuita: 0800 17 18 66; b) invalidez 
permanente total ou parcial por acidente: 
garante o pagamento de indenização relativa à 
perda, redução ou impotência funcional definiti-
va, total ou parcial, de um membro ou órgão por 

Seguro Escolar
lesão física causada de forma acidental, limitada 
ao capital segurado contratado e definido no 
certificado individual para essa garantia. Após 
conclusão do tratamento, ou esgotados os 
recursos terapêuticos disponíveis para recupera-
ção, e constatada e avaliada a invalidez permanen-
te quando da alta médica definitiva, a seguradora 
deve pagar uma indenização de acordo com os 
percentuais estabelecidos na "Tabela para Cálculo 
da Indenização em caso de Invalidez Permanente 
Total ou Parcial por Acidente", disponível no site:
 

 ; c) morte acidental: garante o 
pagamento do capital segurado contratado aos 

http://www.unibancoseguros.com.br/arq/condic_g
erais/Escolar.PDF

Conselho Universitário da UFVJM, do 
afastamento de alguns docentes para 
realização de cursos de mestrado e doutorado, 
com base na autonomia administrativa das 
universidades, garantida pelo artigo 207 da 
Constituição Federal. Os reitores aprovaram por 
unanimidade a moção de apoio à UFVJM e à 
defesa da autonomia universitária, uma das 
bandeiras da Associação.

beneficiários do seguro. 4 - Como proceder em 
caso de sinistro: a) a Unibanco Seguros e 
Previdência preparou um guia para que os 
segurados tenham à disposição todos os procedi-
mentos e relação de documentos necessários em 
caso de Sinistro de Seguro Escolar. Veja mais 
detalhes no site:
 

 ; b) a documentação deverá ser entregue 
à Sabrina Moreira Gomes da Costa, na Divisão de 
Contratos, no piso térreo do prédio da Reitoria, no 
Campus I, em Diamantina.

Informações: 0800 727 5353.

http://www.unibancoseguros.com.br/artigo.asp?ar
tigo=423

Geral
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A UFVJM sediou, no mês de novem-
bro, o I Encontro em Ciências Humanas da 
instituição, abordando o tema “Estudos 
Contemporâneos”. O evento contou com a 
participação de cerca de 400 alunos, vários 
servidores, além de 30 inscrições de pessoas 
da comunidade externa. Foram oferecidos 20 
minicursos por 14 professores da UFVJM e 
cinco professores convidados de outras 
instituições, além de três conferências. Os 
Anais do I Encontro podem ser acessados 
através do Portal da UFVJM, no seguinte 
endereço:

Realizado em Recife, de 18 a 20 de 
novembro, o XXV Encontro Nacional de Pró-
Reitores de Pesquisa e Pós-Graduação teve 
como tema geral as “Perspectivas para a 
Pesquisa, Inovação e Pós-Graduação no 
Brasil”, com foco na redução das desigualda-
des regionais e intrarregionais na Educação 
Superior no contexto do desenvolvimento 
nacional. As apresentações foram feitas por 
renomados pesquisadores e pensadores de 
diversas instituições brasileiras.

A UFVJM foi representada no evento 
pelo pró-reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, 

UFVJM sedia I Encontro em Ciências Humanas
h t t p : / / w w w. u f v j m . e d u . b r / u n i d a d e s -
a c a d e m i c a s / i h / b a c h a r e l a d o - e m -
humanidades/eventos.html .

A diretora do Instituto de Humanidades 
(IH) da UFVJM, professora Danielle Piuzana, 
acredita ter atingido a meta de consolidar e 
fortalecer o Bacharelado em Humanidades e 
demais cursos da área de Ciências Humanas 
junto à comunidade acadêmica da UFVJM.

“Convidamos a todos para o II 
Encontro de Ciências Humanas da UFVJM, 
que deverá ocorrer entre os dias 08 e 12  de 
novembro de 2010”, declarou a diretora.

Encontro focaliza assimetrias na Educação Superior
professor Alexandre Christófaro Silva. 
Segundo o pró-reitor, o encontro teve excelen-
tes momentos de reflexão e discussão, como a 
conferência sobre “A importância da Ciência e 
Tecnologia para a diminuição das desigualda-
des regionais no Brasil”, proferida pela profes-
sora Tânia Bacelar de Araújo, da Universidade 
Federal de Pernambuco (UFPE), e a palestra 
s o b r e  “ E d u c a ç ã o  S u p e r i o r  d e  
Desenvolvimento”, ministrada por Paulo 
Monteiro Vieira Braga Barone, presidente da 
Câmara de Educação Superior do Conselho 
Nacional de Educação. 

No último dia 21 de outubro, os 
acadêmicos do 5º período do curso de 
Educação Física da UFVJM realizaram o evento 
“Futebóis” – Festival de Futebol, em 
Diamantina. Organizado e executado pelos 
estudantes que cursam a disciplina Gestão 
Esportiva, o festival contribuiu para o 
cumprimento de uma importante etapa para a 
formação e a forma da ação do profissional da 
Educação Física.

O evento contou com a participação de 
alunos matriculados nas séries iniciais do 
Ensino Fundamental de escolas públicas de 
Diamantina, especificamente do 2º e 3º anos. O 

Educação Física promove o Festival “Futebóis”
objetivo foi permitir o acesso às inúmeras 
possibilidades de vivências do futebol, tais como 
futsal, futebol de golzinho, futebol virtual, futebol 
de prego, futebol de botão e futebol de sabão. 
Durante a realização do Festival “Futebóis”, as 
crianças podiam optar livremente pelas 
atividades oferecidas, mas o grande sucesso do 
festival foi mesmo o futebol de sabão.

No próximo ano, o curso de Educação 
Física espera ampliar a participação do público, 
buscando atingir um contingente maior e mais 
diversificado de pessoas, incluindo a 
participação de pessoas com necessidades 
especiais. 

No dia 17 de setembro, foi realizado 
na UFVJM, pela Pró-Reitoria de Graduação 
( P r o g r a d ) ,  o I I  E n c o n t r o T é c n i c o -
Pedagógico para os alunos ingressantes 
nos 1º períodos dos cursos de graduação. 
Esse encontro foi executado pela Divisão de 
Apoio Pedagógico (DAP), Divisão de 
Assuntos Acadêmicos (DAA) e Divisão de 
Registro e Controle Acadêmico (DRCA), 
com a participação da Superintendência de 

Prograd realiza II Encontro Técnico-Pedagógico
Biblioteca da Universidade.

A abertura do evento contou com as 
presenças do pró-reitor de graduação, 
professor Valter Carvalho Andrade de 
Júnior, e da pró-reitora adjunta, professora 
Roseli Aparecida dos Santos, que proferi-
ram palavras de acolhida e boas-vindas aos 
calouros.

O objetivo primordial do encontro foi 
o r i e n t a r  o s  a c a d ê m i c o s  s o b r e  o  

Regulamento da Graduação e sobre o ato de 
estudar no contexto universitário, enfatizan-
do a importância da postura crítica e do 
desenvolvimento da autonomia intelectual 
no processo de construção do conhecimen-
to.

Trata-se da realização de mais uma 
meta do plano de ação desempenhado pela 
Prograd, implementada pelas estratégias da 
UFVJM, no período de 2009-2013.

Professores e alunos do IH durante oficina

Alunos do Ensino Fundamental jogam futebol de sabão

Prof. Alexandre Christófaro durante o evento em Recife

Eventos

http://www.ufvjm.edu.br/unidades-academicas/ih/bacharelado-em-humanidades/eventos.html


No período de 19 a 22 de novembro, foi 
realizado em Montes Claros (MG), o I Simpósio 
de Segurança Alimentar do Norte de Minas 
Gerais, promovido pela Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG). Trabalhos de pesqui-
sas de várias universidades brasileiras foram 
apresentados e, dentre eles, duas pesquisas de 
alunos do curso de Nutrição da UFVJM foram 
premiadas.

A pesquisa, intitulada “Composição 
centesimal de dietas enterais semi-
artesanais propostas a um hospital filantró-
pico de Minas Gerais”, foi classificada em 
primeiro lugar na área de Controle de Qualidade 
de Alimentos. De autoria das alunas Bruna 
Amaral, Raquel Medrado, Driene Gonzaga, 
Emile Goulart e Juliana Macedo, o trabalho 
esteve sob a coordenação da professora 

Pesquisas sobre Segurança Alimentar
do Norte de Minas Gerais recebem prêmios

Daniele Ferreira da Silva, do Departamento de 
Nutrição, e contou com a colaboração da 
professora Nísia A. Vilella Dessimoni Pinto. 

Já a pesquisa intitulada “Composição 
centesimal de dietas enterais semi-
artesanais de uma unidade hospitalar do 
Vale do Jequitinhonha - MG”, de autoria da 
mesma equipe citada, obteve a terceira classifi-
cação na mesma área. Os trabalhos tiveram 
apoio financeiro da Fapemig e foram realizados 
nos laboratórios do curso de Nutrição da 
UFVJM, Segurança Alimentar e Nutricional e 
Biomassas do Cerrado.

De acordo com os avaliadores e 
organizadores do evento, os resultados dessas 
pesquisas do Departamento de Nutrição da 
UFVJM são de extrema relevância social para o 
Brasil.

Aluno recebe Menção Honrosa
O aluno do curso de Química da 

UFVJM, Ismael Carneiro Gonçalves, acaba 
de ser agraciado com uma Menção Honrosa 
pelo trabalho apresentado no Encontro 
Regional da Sociedade Brasileira de Química 
(SBQ), realizado no mês de novembro, em 
Juiz de Fora (MG). O trabalho, intitulado 
“Aplicação de reatores eletroquímicos no 
tratamento de efluentes da indústria têxtil”, foi 
classificado entre os cinco melhores trabalhos 
apresentados no evento. O departamento de 
Química da UFVJM apresentou 22 trabalhos, 
sendo que o do aluno agraciado, orientando 
do professor Leonardo Morais da Silva, é fruto 
de projeto financiado pela Fapemig.

O t rabalho in t i tu lado Suic idal  
behav iours  and su ic ide p revent ion :  

Trabalho de Conclusão de Curso recebe prêmio no Uruguai
conceptions and knowledge of firefighters in a 
Brazilian city (Comportamentos suicidas e 
prevenção de suicídios: conhecimentos e 
concepções de bombeiros militares em um 
município mineiro/brasileiro) de autoria da 
enfermeira Elaine Oliveira Leite, sob a 
orientação da professora Nádia Verônica 
Halboth, do departamento de Ciências Básicas 
(DCB) da UFVJM, foi um dos três trabalhos 

opremiados durante o 25  Congresso da 
Associação Internacional de Prevenção do 
Suicídio (IASP), realizado de 27 a 30 de 
outubro, no Uruguai.

O trabalho premiado é fruto da 
monografia de conclusão de curso da 
enfermeira Elaine Oliveira Leite, graduada na 
UFVJM há um ano, sob a orientação da 
professora Nádia. O estudo é parte das 

at iv idades do 
G r u p o  d e  
Pesquisa ViDA - 
s u b g r u p o  
E s t u d o s  e m  
S u i c i d o l o g i a ,  
que atua nas 
á r e a  d e  
pesquisa e de 
extensão. Seus 
objet ivos são 
conhecer melhor 
a realidade atual 
a respeito do 
t e m a ,  
especialmente 
em Diamantina e 
r e g i ã o ,  a s s i m  
c o m o  o r i e n t a r  
bombeiros militares, policiais, educadores, 
profissionais da saúde e a comunidade em 
geral a respeito da prevenção de suicídios.

A IASP foi fundada em 1960 e tem se 
dedicado à prevenção de comportamentos 
suicidas e a minimizar seus efeitos, sendo 
também um fórum para pesquisadores, 
trabalhadores em Saúde Mental, voluntários e 
sobreviventes do suicídio (familiares e amigos 
de pessoas que se suicidaram).  Ela mantém 
relações oficias com a Organização Mundial da 
Saúde relacionada à prevenção de suicídios. 
Seu 25º congresso, o terceiro na América 
Latina, congregou participantes de 48 países 
dos cinco continentes, que apresentaram cerca 
de 400 trabalhos.

Professora Daniele, acadêmicas de nutrição
Raquel, Bruna, Driene, professora Nísia

e a acadêmica Juliana

Enfermeira Elaine Oliveira Leite,
autora do trabalho premiado

Professora Nádia Verônica Halboth recebendo o prêmio

Prêmios



Desenvolvido durante 21 meses, o 
projeto Caravana das Ciências: conhecendo a 
biodiversidade da Cadeia do Espinhaço, 
coordenado pela professora da UFVJM, 
Fabiane Nepomuceno Costa, acaba de ser 
encerrado com um saldo considerado bastante 
positivo pela equipe que o desenvolveu. A 
referida equipe contou com nove profissionais 
da UFVJM, do Instituto Biotrópicos e, ainda, 
com dois bolsistas do curso de Ciências 
Biológicas.

Segundo a coordenadora Fabiane, a 
Cadeia do Espinhaço é uma área de alta 
relevância em termos de biodiversidade. “Há 
décadas pesquisadores de diferentes 
instituições e países vêm se dedicando ao 
estudo da flora e fauna da região. Há uma 
considerável produção científica tratando da 
biodiversidade da Cadeia do Espinhaço, com 
cerca de 590 publicações científicas nos 
últimos 20 anos, dentre artigos indexados, 
livros e capítulos de livros. Entretanto, o 
conhecimento científico produzido não se 
encontra acessível à população, visto que, no 
mesmo período, apenas quatro artigos de 
divulgação foram publicados. O principal 
objetivo desse projeto foi difundir o 
conhecimento sobre a biodiversidade da 
Cadeia do Espinhaço e a importância de sua 
conservação, tendo como público-alvo alunos 
da rede pública do ensino médio”, afirma a 
professora.

A Caravana das Ciências, que recebeu 
um recurso de R$ 48, 8 mil, percorreu 12 
municípios situados na Reserva da Biosfera da 
Serra do Espinhaço, num total de 16 escolas. 
Em cada escola foi apresentada uma palestra, 
contendo informações sobre a biodiversidade 
da região e, logo após, foram entregues folders 
informativos, bem como um CD-ROM interativo 
à direção das escolas para inclusão no acervo 
da biblioteca. Estima-se que aproximadamente 
dois mil alunos participaram das atividades da 
Caravana.

Com base na análise de 1.082 
questionários avaliativos foi possível detectar 
algumas informações sobre o nível de 
conhecimento dos alunos acerca da flora e 
fauna da região e, apesar desses alunos 
viverem em uma área de relevante importância 
biológica, poucos demonstraram conhecer o 
meio em que vivem.

De acordo com a coordenadora, isso 
foi constatado não só nas respostas dos 
questionários, mas também em comentários 
feitos por muitos alunos ao final das palestras. 

Caravana das Ciências divulga a biodiversidade
do Espinhaço e a importância de sua conservação

Essa carência de informações evidencia 
justamente a pouca divulgação dos estudos 
efetuados na região e reforça a necessidade de 
compartilhar o conhecimento produzido, 
visando inclusive formar cidadãos conscientes 
e atuantes na conservação da biodiversidade.

Curiosidades acerca dos resultados

Dentre os 1.082 questionários 
analisados, 78% dos alunos responderam que 
já conheciam algumas das espécies animais 
e/ou vegetais apresentadas na palestra. 
Quando indagados sobre quais espécies já 
conheciam, 40% responderam que conheciam 
as orquídeas; 25% responderam que 
conheciam as sempre-vivas; 16% a onça 
pintada e 14% as cobras. Geralmente, as 
espécies que mais chamam a atenção do 
público leigo, de maneira geral, são as 
espécies animais, no entanto, as duas mais 
citadas nas respostas dos alunos são 

justamente de plantas. Isso provavelmente se 
deve à importância ornamental e mesmo 
econômica que essas plantas representam nas 
serras da Cadeia do Espinhaço, em especial no 
município de Diamantina e municípios 
circunvizinhos, sendo os principais pólos de 
vendas de sempre-vivas.

As espécies animais mais citadas (onça 
e cobras) provavelmente são decorrentes do 
fascínio que grandes felinos exercem e do 
medo que as pessoas têm de animais 
peçonhentos, como das cobras. Outras 
espécies citadas, mas com uma porcentagem 
menor foram: abelhas, morcego, tamanduá, 
ratos, gambás, canela-de-ema, pequi e 
bromélias.

Quando indagados sobre o que mais 
gostaram na palestra da Caravana das 
Ciências, 31% dos alunos responderam que 
gostaram da parte da fauna, 25% da flora e 28% 
dos alunos responderam que gostaram do 
“conhecimento adquir ido”, reforçando 
novamente a carência de informações dessa 
natureza na região.

De uma maneira geral, a receptividade 
dos alunos nas escolas foi muito boa, muitos 
comentaram inclusive da carência de 
atividades diferentes, como a apresentação das 
palestras. A maioria dos alunos assistiu a tudo 
a ten tamente  e ,  embora  poucos  se  
manifestassem quando indagados pelo 
palestrante, muitos responderam nos 
questionários que gostaram bastante da 
apresentação.

Quando indagados sobre como eles 
poderiam contribuir na preservação do meio 
ambiente, 58% responderam que uma das 
maneiras é evitar a degradação, 26% 
responderam que é conservando o meio 
ambiente e 25% conscientizando as pessoas 
sobre a importância da preservação. De uma 
maneira geral, acredita-se que os objetivos do 
projeto foram cumpridos.

Equipe: - Pesquisador Alexsander Araújo 
Azevedo - Instituto Biotrópicos; - Pesquisadora 
Ana Carolina de Oliveira Neves - Instituto 
Biotrópicos; - Prof. Carlos Victor Mendonça 
Filho - UFVJM; - Prof. Fábio Augusto Vitta - 
UFVJM; - Pesquisador Joaquim de Araújo Silva 
- Instituto Biotrópicos; - Jornalista Léa Sá Fortes 
- UFVJM; - Prof. Leonardo Guimarães Lessa - 
UFVJM; - Profª. Maíra Figueiredo Goulart - 
UFVJM; - Profª. Patrícia Borges Pita - UFVJM; - 
Bolsista Bruna Estefânia Diniz Frias - UFVJM; - 
Bolsista Luisa Cunha Cota - UFVJM

Pesquisa
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to de Química da UFVJM, juntamente com 
os bolsistas de Iniciação Científica, 

A UFVJM aprovou 17 novos projetos 
nos editais da FAPEMIG, a saber: 
- Edital Nº 001/2009 Universal: 1- Projeto 
“Níveis de proteína degradável no rúmen em 
dietas contendo silagem de milho para cordei-
ros”, sob a coordenação da Profª. Karina 
Guimarães Ribeiro, no valor de R$ 27.342,00; 
2- Projeto “Combustão direta de poluentes 
orgânicos presentes em águas empregando-se 
reatores eletroquímicos do tipo filtro-prensa”, 
sob a coordenação do Prof. Leonardo Morais 
da Silva, no valor de R$ 43.050,00; 3- Projeto 
“Estratégias de forrageamento entre espécies 
simpátricas de marsupiais didelfídeos (didelp-
himorphia: didelphidae): hábitos alimentares e 
dispersão de sementes”, sob a coordenação do 
Prof. Leonardo Guimarães Lessa, no valor de 
R$ 23.425,45; 4- Projeto “Estudo paleontológi-
co e quimioestratigráfico dos metadolomitos 
estromatolíticos da região de Couto de 
Magalhães de Minas, nordeste da Serra do 
Espinhaço Meridional (MG)”, sob a coordena-
ção da Profª. Soraya de Carvalho Neves, no 
valor de R$ 31.130,87; 5- Projeto “Adaptação 
do Boletim de Apgar para avaliação de bezerros 
mestiços leiteiros”, sob a coordenação da Profª. 
Margarida Maria Nascimento Figueiredo de 
Oliveira, no valor de R$ 10.695,30; 6- Projeto 
“Análise do Perfil Fenotípico de Leucócitos do 
Sangue Periférico de Pacientes com Síndrome 
Nefrótica Idiopática”, sob a coordenação do 
Prof. Gustavo Eustáquio Brito Alvim de Melo, no 

UFVJM aprova novos projetos junto à Fapemig
valor de R$ 44.835,00; 7- Projeto “Anatomia de 
Espécies de Pteridófitas do Planalto de 
Diamantina, Cadeia do Espinhaço, MG”, sob a 
coordenação da Profª. Patricia Borges Pita, no 
valor de R$ 43.470,00; 8- Projeto “Mapeamen-
to, determinação do estoque de carbono e do 
volume de água armazenado e valor ambiental 
das turfeiras da Serra do Espinhaço meridional 
- SDEM”, sob a coordenação do Prof. 
Alexandre Christófaro Silva, no valor de R$ 
24.570,00; 9- Projeto “Implantação de um 
sistema de geração de luz não clássica, 
interferometria quântica com cavidades e 
possíveis aplicações em informação quântica”, 
sob a coordenação do Prof. Caio Olindo de 
Miranda e Silva Júnior, no valor de R$ 
41.625,57; 10- Projeto “Avaliação e 
Monitoramento da Qualidade Higiênico-
Sanitária dos Alimentos oferecidos na merenda 
Escolar da Cidade de Diamantina, Minas 
Gerais”, sob a coordenação do Prof. Paulo de 
Souza Costa Sobrinho, no valor de R$ 
34.205,85; 11- Projeto “Estudo cultural e 
científico das práticas zooterápicas em algu-
mas comunidades quilombolas de Minas 
Gerais”, sob a coordenação da Profª. Rosana 
Passos Cambraia Beinner, no valor de R$ 
33.610,83; 12- Projeto “Estudo Químico e de 
Atividade Biológica de Plectranthus Neochilus 
Schltr. (Lamiaceae)”, sob a coordenação da 
Profª. Patricia Machado de Oliveira, no valor de 
R$ 46.404,75; 13- Projeto “Biofiltração, 

Salinidade, Tipo de Alimento e Densidade na 
Manutenção da Qualidade da Água e do Cultivo 
de Larvas de Pacamã (Manejos na Larvicultura 
de Pacamã)”, sob a coordenação do Prof. 
Marcelo Mattos Pedreira, no valor de R$ 
17.799,08; 14- Projeto “Determinação de 
pesticidas em águas utilizadas para o consumo 
humano na região do Vale do Jequitinhonha 
empregando biosensores enzimáticos à base 
de líquidos iônicos e nanotubos de carbono”, 
sob a coordenação da Profª. Rita de Cássia 
Silva Luz, no valor de R$ 44.835,00.
Edital Nº 008/2009 – Criação e/ou manuten-
ção de Núcleos de Inovação Tecnológica: 1- 
Projeto “Expansão Integrada de Atuação do 
Núcleo de Inovação Tecnológica e de Proteção 
ao Conhecimento da Universidade Federal dos 
Vales do Jequitinhonha e Mucuri”, sob a 
coordenação do Prof. Alexandre Christófaro 
Silva, no valor de R$ 81.411,39.
Edital Nº 12/2009 - Extensão em Interface 
com a Pesquisa: 1- Projeto “Relações entre a 
População de Diamantina e do seu Entorno 
com o Pescado”, sob a coordenação do Prof. 
Marcelo Mattos Pedreira, no valor de R$ 
8.347,50; 2- Projeto “Educação e Sexualidade: 
Proposta de Pesquisa e Intervenção com 
Adolescentes, Familiares e Educadores”, sob a 
coordenação da Profª. Flávia Gonçalves da 
Silva no valor de R$ 25.561,47. 

A PRPPG parabeniza aos docentes 
coordenadores dos projetos e suas equipes.

Professores e alunos da UFVJM
publicam capítulo de livro

Ismael Carneiro Gonçalves e Lindomar 
Gomes de Sousa, alunos do curso de 
Química da universidade, escreveram o 
capítulo de abertura do livro “Water 
Purification”. A obra trata de métodos 
modernos e novas tendênc ias no 
tratamento de águas para consumo e de 
diferentes efluentes visando o reuso de 
águas residuárias.

Além de conhecimentos básicos 
sobre o assunto, o capítulo apresenta 
alguns resultados dos últimos três anos de 
trabalho do grupo, liderado pelo professor 
Leonardo, na UFVJM. O referido livro já se 
encontra disponível para venda na página 
eletrônica do Amazon, desde o último mês 
de outubro. Segundo o professor Leonardo, 
em breve, o Sistema de Bibliotecas da 
UFVJM terá o livro à disposição de todos.

Pesquisa



O desejo de se conquistar o curso de 
Medicina para a UFVJM tem sido pauta de 
audiências com o Ministro de Estado da 
Educação, Fernando Haddad. No dia 10 de 
novembro, o vice-reitor da UFVJM, professor 
Donaldo Rosa Pires Júnior, através do convite 
do deputado federal Fábio Ramalho, PV, 
acompanhou uma caravana de políticos do 
Vale do Mucuri, integrada pela prefeita de 
Teófilo Otoni, Maria José Haueisen Freire e 
demais prefeitos da região, ao Ministério da 
Educação.

No dia 03 de dezembro foi a vez do 
reitor da UFVJM, professor Pedro Angelo 
Almeida Abreu, a convite do deputado federal, 
Saraiva Felipe, PMDB, acompanhar uma 
caravana integrada pelo deputado estadual, 
Almir Paraca, PT, pelo prefeito de Diamantina, 
Geraldo Macedo da Silva, pelo vice-prefeito, 
Miguel Pontes Correia Neves,pela secretária 
especial de Políticas de Promoção da 
Igualdade Racial da Presidência da República, 
Maria do Carmos Ferreira da Silva (Cacá), pelo 
diretor da Faculdade de Ciências Biológicas e 
da Saúde da UFVJM, professor Marcos 
Luciano Pimenta, além de vereadores e 
representantes da imprensa de Diamantina.

Segundo o vice-reitor, professor 
Donaldo, durante a sua audiência, o ministro 
Fernando Haddad perguntou detalhes sobre as 
ações do Reuni na UFVJM, o andamento das 
obras e a implantação dos cursos. “Informei-lhe 
tudo aquilo que foi anteriormente acordado, em 
termos de estruturação física e que 
aguardávamos apenas a liberação das vagas 
de docentes e técnicos administrativos. 
Comuniquei ao ministro, ainda, que a UFVJM 
está vivendo um novo momento com a 
implantação da Educação a Distância, relatei-
lhe sobre as nossas dificuldades junto à 
Universidade Aberta do Brasil e à Secretaria de 
Educação a Distância (SEED) pelo fato do 
Estado de Minas Gerais não ter aderido ao 
Plano de Ações Articuladas (PAR)”.

De acordo com o vice-reitor, professor 
Donaldo, o momento também foi oportuno para 
expor as dificuldades de acesso pelas quais 
vem passando o Campus Avançado do Mucuri 
(CAM), em Teófilo Otoni, uma vez que a 
pavimentação externa ao campus não foi 
realizada. Após o pronunciamento do vice-
reitor, a prefeita de Teófilo Otoni, Maria José 
Haueisen Freire, solicitou a palavra e 
apresentou ao ministro um dossiê contendo 
justificativas para que o curso de Medicina seja 
instalado apenas em Teófilo Otoni.

“A prefeita afirmou que o Conselho 
Universitário da UFVJM alega que Diamantina 
atende ao Vale do Jequitinhonha, mas que, no 
entanto, o Médio e Baixo Jequitinhonha 
direcionam sempre os seus pacientes para a 
cidade de Teófilo Otoni, que atende a mais de 
um milhão de pessoas, além de ter 
apresentado outros argumentos”, esclarece o 
vice-reitor.

O ministro retomou a palavra e 
perguntou se o curso foi contemplado no 
Reuni. O vice-reitor informou que não, já que 
um curso de Medicina absorveria praticamente 
todas as vagas disponibilizadas para a UFVJM 
no referido programa. “Chamei a atenção para 
o fato de que o nosso projeto de implantação do 
curso de Medicina vem sendo discutido desde 
2007, com aprovação de lideranças do MEC, 
as quais nos orientaram a procurarmos 
referências nos cursos recém-criados pela 
UFOP e UFSCAR. Assim o fizemos”.

Para concluir, o vice-reitor afirmou que 
o ministro deixou claro que o projeto 
apresentado pela UFVJM é de difícil aplicação 
e não tem uma boa aceitação pelo Ministério, 
mas que ainda assim ele está sendo analisado 
pelo corpo técnico e, em nenhum momento, 
uma decisão do Conselho Universitário da 
UFVJM será desrespeitada.

J á  n a  audiência realizada no dia 
03 de dezembro, segundo o reitor da UFVJM, 
professor Pedro Angelo Almeida Abreu, o 
deputado federal Saraiva Felipe considerou o 
projeto proposto pela UFVJM como sendo 
diferenciado, seja pelo caráter inovador, seja 
pela assistência proposta aos dois vales 
carentes. O deputado afirmou estar disposto a 
participar da discussão técnica no MEC, já que 
ele tem formação em medicina e experiência 
como Ministro de Estado da Saúde. Saraiva 
Felipe também afirmou abraçar a causa da 

UFVJM, uma vez que o Conselho Universitário 
considerou o projeto viável sobre o ponto de 
vista acadêmico, de acordo com modelos de 
cursos em países europeus e americanos, 
respeitando as características próprias da 
UFVJM e do país.

O reitor afirmou que o ministro 
Fernando Haddad ponderou sobre as atuais 
limitações de pessoal docente e técnicos 
administrativos para o novo curso em questão. 
Voltou a afirmar que o projeto está em análise 
na Secretaria de Ensino Superior (SESu) do 
MEC e este deve providenciar a análise urgente 
para emitir um parecer até o mês de fevereiro de 
2010.

De acordo com o reitor, sendo positivo o 
parecer do MEC, a UFVJM se organizará para 
tentar realizar o primeiro processo seletivo para 
o curso de Medicina em dezembro de 2010, 
com início do curso no ano de 2011. “Estamos 
recebendo apoio da Diretoria de Hospitais 
Universitários Federais e Residências de 
Saúde da SESu e da Coordenação Geral de 
Residências de Saúde”, declarou o reitor.

A convite de vereadores de Diamantina, 
o reitor, professor Pedro Angelo, esteve na 
reunião da Câmara Municipal, no último dia 07 
de dezembro, para prestar esclarecimentos aos 
presentes sobre a última audiência com o 
ministro Fernando Haddad.

“O momento agora é de moderação e 
aguardo de um posicionamento do MEC, uma 
vez que o Conselho Universitário já decidiu o 
formato do curso que ele deseja para a UFVJM. 
Não há outra decisão se não a do Conselho. 
Reforço a importância da Universidade para a 
cidade de Diamantina, que deve ser, sem medo 
de errar, a menor cidade do Brasil a possuir a 

sede de uma 
un i ve rs idade  
federal. E com 
certeza, tanto 
D i a m a n t i n a  
como Teóf i lo 
O t o n i ,  q u e  
p o s s u e m  
deficiências e 
m a z e l a s  
s e m e l h a n t e s  
e m  s u a s  
regiões, serão 
bene f i c i adas  
com a formação 
de profissionais 
m é d i c o s ” ,  
conclui o reitor.

Curso de Medicina é pauta de audiências
com Ministro da Educação

Reitor e vice-reitor DonaldoPedro Angelo 

Reitor Pedro Angelo presta
esclarecimentos na Câmara

Expectativa 07



Consultas 
Categoria Clínico geral Psiquiatra 

Acadêmicos 87 43 
Servidores 76 38 

Total 163 81 
 
Atendimentos 
Clínico geral Psiquiatra 

292 47 
 

Categoria Atendimento Acomp. 
Acadêmicos 499 57 
Servidores 122 22 

Terceirizados 21 2 
Total 642 81 

 

Atendimento Acompanhamento 
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A P r ó - R e i t o r i a  d e  A s s u n t o s  
Comunitários e Estudantis (Proace) da 
UFVJM, um dos braços da Reitoria, tem por 
finalidade propor, planejar e executar ações 
de assistência e promoção social, bem como 
de saúde, dirigidas à comunidade acadêmica. 
A Proace é organizada em duas diretorias: 
Diretoria de Assistência Estudantil e Diretoria 
de Assuntos Comunitários.

Em 2009, a Proace se estruturou e 
desenvolveu diversas ações direcionadas 
aos servidores e discentes, as quais seguem 
detalhadas:

Programa de Assistência Estudantil - 
PAE

O Programa de Assistência Estudantil (PAE) é 
destinado aos discentes que comprovem estar 
e m  s i t u a ç ã o  d e  v u l n e r a b i l i d a d e  
socioeconômica, matriculados em um dos 
cursos de graduação da UFVJM, e visa 
propiciar-lhes condições que favoreçam a 
permanência na universidade e a consequente 
conclusão do curso.

Para os campi de Diamantina:
- Auxíl io Alimentação: 592 discentes 
beneficiados com o recebimento de uma 
alimentação diária gratuitamente nos campi da 
UFVJM. 
- Auxílio Material Pedagógico: 592 discentes 
beneficiados com uma cota de 100 cópias de 
xérox mensal.
- Auxílio Transporte: 211 discentes beneficiados 
com o recebimento de subsídio destinado a 
auxiliar o custeio referente ao deslocamento, 
por transporte público municipal do discente, de 
sua moradia até os campi da UFVJM.
- Bolsa Atividade: 60 discentes beneficiados 
com auxílio financeiro no valor de R$ 200,00, 
em contrapartida à execução de atividades, 
cuja carga horária semanal não excede a 12 
horas, em um dos setores da UFVJM, ou em 
instituição pública onde ele reside.

Para o Campus Avançado do Mucuri 
em Teófilo Otoni:
- Auxíl io Manutenção: 289 discentes 
beneficiados com o recebimento de subsídio 
destinado a auxiliar o custeio de transporte ou 
de alimentação, feito por meio de depósito 
bancário mensal com valor fixo.
- Auxílio Material Pedagógico: 300 discentes 
beneficiados com uma cota de 100 cópias de 
xérox mensal.
- Bolsa Atividade: 50 discentes beneficiados 
com auxílio financeiro no valor de R$ 200,00, 
em contrapartida à execução de atividades, 
cuja carga horária semanal não excede a 12 
horas, em um dos setores da UFVJM, ou em 
instituição pública onde ele reside.

Programa Conviver

Criado em 2009, o Programa Conviver 
tem por objetivo promover ações que 
viabilizem a educação para a saúde e a 
promoção da qualidade de vida no trabalho. 

1. Ciclo de Palestras: aborda temas para 
sobre prevenção, promoção e educação para a 
saúde, contribuindo para a melhoria da 
qualidade de vida no trabalho. Palestras 
realizadas: - “Motivação para o trabalho”, 
Palestrante: Alexandre Henrique Amado da 
Mata – Proace; - “Estresse Ocupacional”, 
Palestrante: Fabrício Garcia Lopes – Proace; - 
“Dependência química”, Palestrante: Fabrício 
Garcia Lopes – Proace; - “Dor nas costas – 
en tendendo o  so f r imen to  c rôn i co ” ,  
Palestrante: Marcus Alexandre Alcântara – 
FCBS; - “A importância da autoestima no 
confronto com as diferenças”, Palestrante: 
Agnes Maria Gomes Murta – FCBS; - 
“Influenza A (H1N1): saiba como se proteger”, 
Palest rante:  Pâmela Braga Alves – 
Departamento de Enfermagem; - “Verdades e 
mitos do exercício físico”, Palestrantes: Thalita 
Mota de Oliveira Dias – convidada e Adilson 
José Oliveira – convidado.
2. Sarau: em parceria com a Pró-Reitoria de 
Extensão e Cultura – Proexc, este evento tem 
como proposta a estruturação de momentos 
que favoreçam a socialização, a comunicação, 
a autoestima e o bem-estar de seus servidores: 
- “Arte no Balde”; - “Batuque no Balde”; - “Um 
balde cheio de flores para Manuela”; - “Ritmos 
brasileiros”.
3. Cartilhas informativas: com caráter 
educativo, as cartilhas objetivam disseminar 
informações sobre saúde e bem-estar junto à 
comunidade acadêmica: - “Atitudes que 
ajudam na motivação” e “Estresse”.
4. Comemoração de datas importantes: 
distribuição de lembranças artesanais 
elaboradas pelos profissionais da Proace e 
distribuídas aos servidores e terceirizados: - 
Dia das Mães; - Dia da Mulher; - Dia dos Pais. 

Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários e Estudantis

2. Serviço odontológico
Homologação de atestados odontológico - 25
Convênio com o curso de odontologia para 
estágio dos alunos em atendimento a 
servidores e discentes a partir de 2010, sob 
orientação do cirurgião dentista.
3. Serviço psicológico

4. Serviço pedagógico

Orientação pedagógica aos discentes do 
Programa de Assistência Estudantil.

Projetos
1. “O Social pelo Social”
Projeto-piloto coordenado pela PROACE e 
desenvolvido por discentes beneficiários da 
Bolsa Atividade na Escola Municipal Dr. João 
Antunes de Oliveira, com o objetivo de contribuir 
para a formação cidadã das crianças, 
envolvendo os educandos em práticas 
vivenciais que desenvolvam sua capacidade de 
ações transformadoras, despertando para a 
importância de sua participação criativa nos 
esportes e na vida social mais ampla.
2. “Biblioteca – um incentivo à leitura”
Projeto coordenado pela PROACE em parceria 
com a Secretaria Municipal de Educação e 
desenvolvido por discentes beneficiários da 
Bolsa Atividade na Escola Municipal Dr. João 
Antunes de Oliveira, com o objetivo incentivar a 
leitura por meio de práticas literárias 
diversificadas.
3. “Avaliação da satisfação dos servidores”
4. Projeto Minas Olímpica
Convênio firmado junto à Secretaria de Estado de  
Esporte e Juventude, juntamente ao curso de 

Exames admissionais - 199
Homologação de atestados - 328

Serviços Especializados
1. Serviço médico 

Batuque no Balde - 2ª edição
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Educação Física e a Secretaria Municipal de 
Esportes, com a disponibilização auxílio 
financeiro para aquisição de materiais 
permanentes  e  esport ivos  a  serem 
disponibilizados para a Praça de Esportes e para 
a Escola Municipal Dr. João Antunes de Oliveira. 

Outras ações
1. O servidor Alexandre Henrique Amado da 
Matta desenvolve o  projeto de extensão 
“Projeto orientação vocacional”.
2. A servidora Alide Altino Gomes desenvolve o  
projeto de extensão “Projeto orientação 
vocacional”.

A Pró-Reitoria de Graduação (Prograd) 
da UFVJM desenvolve um conjunto de 
atividades administrativas e pedagógicas 
direcionadas aos cursos de graduação. É 
responsável pela política do ensino de 
graduação e pelo gerenciamento do sistema 
acadêmico. A Prograd envolve hoje as áreas de 
apoio pedagógico e assuntos acadêmicos; 
registro e controle acadêmico; matrícula e 
acompanhamento acadêmico; expedição de 
documentos e lançamentos acadêmicos; 
expedição e registro de diplomas.

No ano de 2009, a Prograd evoluiu 
consideravelmente nas suas ofertas, 
consolidando os seus programas como: 

Programa de Educação Tutorial - PET

Pró-Reitoria de Graduação
O PET é composto por grupos tutoriais de 

aprendizagem e busca propiciar aos estudantes 
dos cursos de graduação, sob a orientação de um 
professor tutor, condições para a realização de 
atividades extracurriculares que complementem a 
sua formação acadêmica. É um programa de longo 
prazo que visa realizar, dentro da Universidade, o 
modelo de indissociabilidade entre ensino, 
pesquisa e extensão. Os estudantes podem 
participar do programa como bolsistas ou não-
bolsistas.

Programa de Monitoria
O Programa de Monitoria visa 

proporcionar aos discentes da UFVJM a 
participação efetiva e dinâmica em projeto 
acadêmico de ensino, no âmbito de determinada 
disciplina ou conjunto de disciplinas, sob a 
orientação direta do professor orientador. A 
Monitoria poderá ser exercida mediante 
recebimento de auxílio financeiro (bolsa) ou de 
forma voluntária.

Ainda este ano, a Pró-Reitoria de 
Graduação, através da Divisão de Apoio 
Pedagógico, Divisão de Controle e Registro 
Acadêmico e Divisão de Assuntos Acadêmicos, 
realizou os seguintes feitos: - 2º Encontro Técnico-
Pedagógico para acadêmicos ingressantes nos 
cursos de graduação da UFVJM no 2º 
semestre/2009; - Suporte na elaboração, 
orientação e avaliação de projetos dos cursos de 

3. A servidora Crislaine da Silva Borges participa, 
como colaboradora, do projeto de extensão 
“Conhecer para respeitar: patrimônio e 
cidadania na UFVJM, que tem por objetivo 
sensibilizar os discentes ingressantes da 
UFVJM acerca do patrimônio cultural de 
Diamantina , melhorando a relação entre a 
universidade e a comunidade local e gerando de 
alunos-cidadão conscientes.
4. Participação da servidora Vânia Maria 
Fernandes Nunes nas ações de implantação e 
estruturação do Sub-sistema de atenção à 
saúde do servidor SIASS.

graduação na Modalidade a Distância; - Curso de 
capacitação sobre registro e controle acadêmico; - 
Inscrição de 263 acadêmicos no Exame Nacional de 
Desempenho dos Estudantes (Enade); - Acréscimo 
em  número de  bolsas de monitoria remunerada e 
voluntária; - Acréscimo de duas bolsas do 
PET/Química; - Requerimento para Mobilidade 
Estudantil de quatro acadêmicos; - Execução de 
dois processos nas modalidades de Reopção de 
Curso, Transferência e  Obtenção de Novo Título; - 
Alimentação no Sistema Integrado de Gestão 
Acadêmica (SIGA), gerando benefícios 
administrativos para a promoção de registros 
acadêmicos. 

Alunos simulam necessidades especiais

PET Química

PET Odontologia

Equipe de monitores com o professor

Calouros durante a recepção

Reitor, pró-reitores e representante do DCE
em recepção de calouros
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A Pró-Reitoria de Extensão e Cultura da 
UFVJM (Proexc) vivenciou em 2009 um intenso 
processo de expansão e maturidade das ações de 
Extensão e Cultura da Universidade. O ano de 
2009 iniciou com a instituição da Política de 
Extensão da UFVJM, construída no Conselho de 
Extensão e Cultura (Coexc) e aprovada no 
Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão 
(Consepe).

A Resolução Nº 06 do Consepe, de 17 de 
abril de 2009, apresenta diretrizes, objetivos e 
orientações para as ações de extensão da UFVJM. 
No mesmo período, foi realizado o curso de 
elaboração de projetos de Extensão, realizado 
tanto em Teófilo Otoni quanto em Diamantina, e 
que  contou  com a  par t ic ipação  de  
aproximadamente 50 pessoas, entre professores 
e técnicos administrativos.

Outro avanço conquistado pela Proexc, 
em 2009, foi a agilidade no atendimento às 
demandas de consumo e custeio das ações de 
extensão, propiciada pelo SIGA. Atualmente, 
todos os servidores têm acesso à Unidade 
Orçamentária da Proexc no momento de fazer 
essas solicitações pelo Sistema. A única exigência 
é a inserção do número de registro da ação de 
extensão correspondente para conferência do 
orçamento aprovado.

A segunda edição da “Semana Envolver” 
foi realizada no mês de maio, no Campus 
Avançado do Mucuri, e contou com a participação 
de aproximadamente 300 pessoas entre docentes, 
discentes e técnicos administrativos da UFVJM, 
além de aproximadamente 100 representantes de 
organizações públicas e da sociedade civil dos 
Vales do Jequitinhonha e do Mucuri. As 
experiências de trabalho de 10 organizações dos 
Vales foram apresentadas nos Grupos de 
Trabalho, juntamente com a apresentação de 40 
trabalhos de extensão e pesquisa conduzidos pela 
UFVJM.

A consolidação do Programa Institucional 
de Bolsas de Extensão (Pibex) se deu neste ano, 
que está fechando com 33 projetos em andamento 
e outros 35 aprovados no Edital 002-2009, 
aguardando a liberação orçamentária do Governo 

Pró-Reitoria de Extensão e Cultura
Federal para serem iniciados no próximo ano. 

No segundo semestre, ainda com o intuito 
de compartilhar a produção extensionista da 
UFVJM e fomentar a formatação de Projetos em 
Programas de Extensão, a Proexc realizou, em 
outubro, o I Simpósio de Extensão da UFVJM. O 
evento recebeu inscrições de mais de 100 
trabalhos, contou com a participação de 
professores e técnicos administrativos das 
diferentes áreas da UFVJM, realizou um concurso 
de pôsteres e apresentou a palestra da professora 
Laura Tavares, da UFRJ, atual presidente do 
Fórum de Pró-Reitores de Extensão das 
Universidades Públicas Brasileiras.

Através de uma parceria entre a Proexc e 
diversas organizações dos Movimentos Sociais 
dos Vales do Jequitinhonha e do Mucuri, está 
sendo realizado, desde o mês de setembro e se 
estenderá até agosto de 2010, o Curso de Estudo 
das Realidades dos Vales do Jequitinhonha e 
Mucuri e do Brasil, coordenado pela professora 
Vanessa Juliana da Silva, da FACSAE.

O curso é constituído por módulos 
mensais e tem como objetivos formar agentes de 
organizações populares (ONGs, Pastorais, 
Associações, Movimentos Sociais, Sindicatos, 
Estudantes e Docentes), que possam contribuir na 
mobilização dos sujeitos sociais na busca de 
direitos e na defesa da vida.

O estabelecimento de uma parceria da 
Proexc com a subsecretaria de Direitos Humanos 
da Secretaria de Desenvolvimento Social do 
Estado de Minas Gerais está possibilitando o 
oferecimento do Curso de Capacitação de 
Educadores e Gestores em Direitos Humanos nos 
Vales do Jequitinhonha e Mucuri, coordenado pela 
professora Ana Catarina Perez Dias, da FCBS.

O curso tem como objetivos desenvolver 
ações educativas para implementação de uma 
cultura em Direitos Humanos no sistema de ensino 
e em instituições públicas, por meio da capacitação 
e desenvolvimento de atividades em Educação em 
Direitos Humanos para e com as comunidades de 
educadores e gestores públicos.

Atendendo a uma proposição da 
Faculdade de Educação da UFMG à Proexc, uma 
equipe de docentes e discentes da UFVJM, 
coordenada pelas professoras Rosana Passos 
Cambraia e Agnes Maria Gomes Murta, da FCBS, 
iniciou, em outubro, a participação da UFVJM no 
Projeto de Extensão de Formação Continuada de 
Educadores do ProJovem Campo – Saberes da 
Terra, Saberes de Minas, que tem como objetivos: 
contribuir com a formação continuada de 
educadores do campo para a expansão da 
educação básica no/do campo; contribuir com a 
reintegração do jovem do campo no sistema 
educacional; contribuir com o fortalecimento das 
políticas de Territórios e do Desenvolvimento 

Agroecológico e Sustentável no campo, em Minas 
Gerais.

Fruto das ações de articulação 
interinstitucional e esforços institucionais internos 
efetivados pela Proexc, terá início em janeiro de 
2010, na cidade de Araçuaí, o Curso de 
Licenciatura em Educação do Campo – 
Procampo, sob a coordenação do professor 
Leonardo dos Santos Neves, da FACSAE. O 
Procampo é direcionado a docentes e/ou 
educadores sociais que atuam no meio rural, 
vinculados a instituições de educação formal ou 
não formal, e oferecerá habilitações nas áreas de 
Ciências Humanas e Sociais e Ciências da 
Natureza e Matemática ou Linguagens e Códigos.

A participação da UFVJM no Projeto 
Rondon em 2009, sob a coordenação da 
professora Vanda Barbosa dos Reis Toth, da 
FCBS, se deu com duas equipes nas operações de 
janeiro/fevereiro, em Iranduba (AM) e Vila Boa 
(GO), e duas equipes nas operações de julho, em 
Caturité (PB) e Massaranduba (PB). Para as 
operações de janeiro/fevereiro de 2010, agora sob 
a coordenação do professor Édson da Silva, da 
FCBS, está prevista a participação de duas 
equipes nas cidades de Mirangaba (BA) e Porto 
Real do Colégio (AL).

Na área de Cultura, a Proexc vem 
buscando articular parcerias com instituições e 
grupos no sentido de promover o intercâmbio 
cultural da comunidade universitária com 

Abertura da Semana Envolver em Teófilo Otoni

Equipes participantes da
Operação Nordeste-Sul do Projeto Rondom



manifestações das cidades onde se localizam os 
campi da UFVJM e com a região dos Vales do 
Jequitinhonha e do Mucuri. 

Ao lado da Pró-Reitoria de Assuntos 
Comunitários e Estudantis (Proace), a Proexc 
iniciou em 2009 o ciclo de saraus de música e 
poesia Arte no Balde; em conjunto com o Diretório 
Central dos Estudantes, foi promovido o recital na 
Casa de Chica da Silva, em Diamantina, durante a 
Semana Unidiversidade.

As atividades culturais promovidas 

No exercício de 2009, dentre as 
diversas atividades realizadas pela Pró-
Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação 
(PRRPG) da UFVJM, destacamos a realização 
dos eventos: “Fapemig no Interior”; “XI Jornada 
de Iniciação Científica e Tecnológica” e “I 
Mostra de Pós-Graduação”; “Palestra sobre o 
processo de captação de recursos para 
projetos ministrados pela Analista do Sistema 
FINANCIAR”, “I Simpósio de Humanidades: 
Projeto, Pesquisa e Método” e a “I Oficina de 
Pós-Graduação da UFVJM”.

A implantação do Pólo de Inovação de 
Diamantina, através do convênio 
firmado entre a Fapemig/SECTES-
MG/Fundaepe, é outro destaque da 
PRPPG, bem como a aprovação de dois 
novos Programas de Pós-Graduação 
Stricto Sensu – nível de mestrado, com 
início previsto para março de 2009: 
Ciência Florestal e Odontologia.

Neste ano de 2009, foram 
oferecidas 42 vagas para os Programas 
de Pós-Graduação Stricto Sensu 
(Produção Vegetal, Zootecnia, Química e 
Ciências Fisiológicas) e houve um aumento da 
quota de bolsas para os programas de 
mestrado, sendo 83% de bolsas da Capes (de 
12 para 22 bolsas), 125% de bolsas da 
Fapemig (de quatro para nove bolsas) e 72% de 
bolsas provenientes do Reuni (de sete para 12 
bolsas). 

Os programas de iniciação científica 
também foram contemplados com o aumento 
da quota de bolsas da Fapemig, sendo de 15% 
para o BIC-JR e 40% para o PIBIC. Já do 
CNPq/UFVJM, o aumento foi de 75% para o 
PIBIC e a implementação de 10 bolsas do 
Reuni.

Da participação da PRPPG em 
diversos eventos, destacamos: “Encontros 
Regionais do Fórum de Pró-Reitores de 
Pesquisa e Pós-Graduação das IES 
Brasileiras”; reunião de trabalho para o 
planejamento das ações da Capes referentes 
ao 2º semestre/2009; reunião na Faculdade de 
Educação/UFMG, em que foi discutido o 

Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação 
projeto apresentado à SECTES-MG para o 
desenvolvimento do Norte e Nordeste de Minas 
Gerais; “VII Seminário Nacional do Reuni”; 
“XVIII Congresso de Pós-Graduação da UFLA”; 
“Curso de Elaboração de Projetos da União 
Europeia (FP7) e da Finep”; “1º Encontro do 
Colégio de Pró-Reitores de Pós-Graduação, 
Pesquisa e Inovação - COPROPI - Andifes”; 
“XXV Encontro Nacional de Pró-Reitores de 
Pesquisa e Pós-Graduação” e “II Jornada 
Científica da Universidade Federal de Alfenas-
UNIFAL/MG”.

Balanço dos projetos aprovados pela 
UFVJM

Destacamos o quantitativo de projetos 
aprovados no exercício de 2009 nos seguintes 
editais: 
FAPEMIG/2009 - 34 projetos aprovados no ano 
de 2009, no montante de R$ 1.108.004,40, a 
saber:
Edital 08/2008 - Bolsa de Desenvolvimento 
Científico Regional: foi aprovado um projeto 
pelos professores da UFVJM.
Edital 21/2008 - Programa Primeiros 
Projetos: foram aprovados 10 projetos de 
professores da UFVJM. 
Edital 03/2009 - Programa Pesquisador 
Mineiro - PPM III: foram aprovados quatro 
projetos de professores da UFVJM.
Edital 04/2009 - Aquisição de Livros 
Técnico-Científicos para Pós-Graduação: 
foi aprovado um projeto pela Pró-Reitoria de 
Pesquisa e Pós-Graduação.
Edital 08/2009 - Criação e/ou Manutenção de 
Núcleo de Inovação Tecnológica: foi 

aprovado um projeto pela Pró-Reitoria de 
Pesquisa e Pós-Graduação.
Edital 12/2009 - Extensão em Interface com a 
Pesquisa: foram aprovados dois projetos de 
professores da UFVJM.
Edital 01/2009 - Demanda Universal: foram 
aprovados 14 projetos de professores da 
UFVJM.
Edital 10/2009 - Popularização da Ciência: foi 
aprovado um projeto de professor da UFVJM.
CAPES /2009 - quatro projetos aprovados no 
ano de 2009, no montante de R$ 3.381.626,50, 
a saber:

Edi ta l  13 /2008  CAPES PRÓ-
EQUIPAMENTOS - foi aprovado um 
projeto pela Pró-Reitoria de Pesquisa e 
Pós-Graduação.
Edital 10/2009 - Programa Nacional de 
Pós-Graduação PNPD - CAPES/FINEP 
- foram aprovados dois projetos (bolsas 
pós-doutorado e custeio)
CAPES PLANFOR - aprovado o projeto 
Plano Institucional de Formação de 
Quadros Docentes. 

FINEP/2009- dois projetos aprovados no ano de 
2009, no montante de R$ 1.838.406,00, a 
saber:
Edital 001/2008 - MCT/FINEP/CT-INFRA-
PROINFRA - foi aprovado um projeto pela 
PRPPG.
Edital 02/2008 - MCT/FINEP/CT-INFRA-
NOVOS-CAMPI - foi aprovado um projeto pela 
PRPPG.
CNPq/2009 - nove projetos aprovados no ano 
de 2009, a saber:
Edital 14/2009 - Universal /MCT/CNPq - foram 
aprovados dois projetos coordenados pelos 
professores Enilson de Barros Silva e Evandro 
Luiz Mendonça Machado.
Edital 03/2009 - MCT/CNPq - foram aprovados 
cinco projetos (novos bolsistas produtividade 
em pesquisa PQ-2F do CNPq).
Edital MCT/CNPq/CT-HIDRO 022/2009 - foram 
aprovados dois projetos coordenados pelos 
professores Alexandre Christófaro Silva e 
Cláudio Márcio Pereira de Souza (bolsa de 
mestrado). 

durante a 2ª Semana Envolver, em Teófilo Otoni, e 
a participação no Festival de Cultura Popular do 
Vale do Jequitinhonha, o Festivale, realizado este 
ano em Grão Mogol, foram momentos 
importantes de diálogo e articulação com 
representantes da cultura popular da região.

No segundo semestre do ano, em 
parceria com a Assessoria de Relações 
Internacionais da UFVJM e o Instituto Cervantes 
de Belo Horizonte, tiveram início as atividades de 
exibição de filmes no Instituto Casa da Glória da 

UFMG, o Cine Mercúrio, em Diamantina, e 
apresentações de dança flamenca em Teófilo 
Otoni e Diamantina.

Assim, a equipe da Proexc conta com o 
apoio, empenho e envolvimento dos servidores e 
acadêmicos da UFVJM para seus próximos 
passos, que certamente acontecerão em direção a 
um maior envolvimento com as comunidades dos 
Vales do Jequitinhonha e do Mucuri, por meio da 
continuidade e fortalecimento das ações em 
cursos e desenvolvimento de novas propostas.

Integrantes da mesa diretora do Fapemig no interior
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Fundado em janeiro de 2009, o Programa 
Especial de Treinamento (PET) do curso de 
Odontologia da UFVJM – PET Odontologia no 
Vale, financiado pela Coordenadoria de Apoio ao 
Pessoal de Ensino Superior (Capes) do MEC, 
está completando um ano de atividades no Vale 
do Jequitinhonha. O programa tem como tutora a 
professora Patrícia Furtado Gonçalves e conta 
com quatro bolsistas e dois alunos sem bolsas. 

O PET Odontologia no Vale vem 
desenvolvendo atividades na área odontológica 
como a apresentação de artigos e seminários 
sobre saúde, atividades de extensão, estágio de 
férias e até atividades culturais, como cinema e 
palestras sobre diversos assuntos.

Dentre as atividades principais realizadas 
no decorrer do primeiro ano de trabalho do PET 
Odontologia no Vale, destacam-se: o Tour de 
Calouros - evento que visa ambientar os novos 
alunos de graduação aos espaços físicos que a 
UFVJM oferece para o curso de Odontologia, 
apresentando-os, ainda, ao Centro Acadêmico 
(CA), à Empresa Júnior de Odontologia (EJOD) e 
aos representantes discentes, para que, desde o 
início, o aluno tenha interesse pelos assuntos 
políticos e de extensão na Universidade.

Além disso, o grupo realizou uma 
ouvidoria com os acadêmicos de Odontologia a 

O “Projeto de ampliação das condições 
de acessibilidade e implementação de ações 
de sensibilização na UFVJM”, desenvolvido 
pelo Núcleo de Acessibilidade e Inclusão – 
NACI, acaba de ser aprovado pelo MEC. 
Criado em 04 de julho de 2008, através da 
Resolução Nº 19 do Conselho Universitário da 
UFVJM, o NACI, vinculado à Pró-reitoria de 
Graduação da UFVJM, é um espaço 
institucional de coordenação e articulação de 
ações que contribuam para a eliminação de 

PET Odontologia completa primeiro ano de atividade
fim de avaliar o grau de satisfação com relação ao 
curso de graduação, a qual servirá de base para o 
trabalho de implantação do novo Projeto 
Pedagógico do curso, além de gerar dados 
científicos para publicação.

No mês de outubro, o PET realizou um 
minicurso de Odontologia para pacientes 
especiais, momento em que cada “petiano” foi 
responsável por um tipo de patologia que venha a 
interferir no bom andamento do atendimento 
odonto lóg ico,  dent re  e les:  pac iente  
imunodeprimido, hipertenso, diabético, gestante, 
hemofílico, doente renal e com Síndrome de 
Down. O minicurso teve grande aceitação e 
participação da comunidade acadêmica.

Na área de cultura, o PET promoveu o 
“CINEPET com PIPOCA”, quando o Anfiteatro da 
UFVJM, no Campus I, se transformou em um 
cinema com entrada franca e distribuição de 
pipoca gratuita para toda a comunidade 
acadêmica.

No último mês de novembro, o PET 
Odontologia no Vale realizou o programa “Altas 
Horas com o PET”, evento que objetivou a 
descontração e informação para os graduandos 
em Odontologia. O Espaço Cultural JK foi palco 
de papos sobre sexo, entrevistas com 
professores, funcionários e acadêmicos, quiz, 

imitações, vídeos, momento púlpito e muita 
música.

Na área de extensão, o grupo PET 
participou junto com a Faculdade de Ciências 
Jurídicas de Diamantina da atividade “Ação e 
Cidadania em São João da Chapada e 
Conselheiro Mata”, onde esclareceu dúvidas 
sobre higiene e câncer bucal, além de um teatro 
infantil com fantoches; e da Semana Florestal em 
Diamantina, a convite do Instituto Estadual de 
Florestas (IEF), dando noções sobre saúde e 
odontologia para a população. O PET ainda 
participou de eventos como o IX Sudeste-PET em 
Uberlândia, Universidade de Portas Abertas e 
Encontro Nacional dos PET's (EnaPET), em 
Águas de Lindóia.

 Assim, o PET Odontologia no Vale fecha 
seu primeiro ano de atividades procurando 
sempre contribuir para a formação de profissionais 
atuantes em equipes multidisciplinares, pautados 
pelo saber científico e praticando a Odontologia 
baseada em evidências e comprometida com a 
questão social. Além de integrar as atividades da 
Universidade às práticas extensionistas e de 
pesquisa, na busca de uma formação acadêmica 
ampliada. No início de 2010, haverá a primeira 
ampliação do grupo, com a seleção de dois novos 
bolsistas e dois novos não-bolsistas. Aguardem!

Projeto de acessibilidade do NACI é aprovado pelo MEC
barreiras impeditivas ao acesso, permanência 
e usufruto não só dos espaços físicos, mas, 
também dos serviços e oportunidades 
oferecidos pela tríade Ensino-Pesquisa-
Extensão.

Em agosto de 2009, o NACI submeteu 
à Secretaria do Ensino Superior (SESu) do 
MEC, atendendo ao Edital 05/2009 do 
Programa Incluir – Acessibilidade no Ensino 
Superior, o referido projeto, cujos objetivos são 
adequar e estruturar o NACI e os espaços de 

urbano e a defesa da Universidade Pública, 
Gratuita e de Qualidade. 

Para tanto, segundo a nova diretoria, 
é imprescindível a participação ativa dos 
estudantes, dos Centros Acadêmicos e dos 
grupos de estudos. “A nova representação do 
DCE agradece a todos pela confiança 
depositada e espera contar com um 
envolvimento efetivo dos estudantes para a 
realização de uma boa gestão”.

Contatos: Diretório Central dos 
Estudantes - UFVJM / Gestão “Roda Viva”- 
2010, e-mail:  .rodavivaufvjm@yahoo.com.br

DCE tem nova diretoria
atuação, numa perspectiva de gestão 
democrática e horizontal. Para tanto, 
inicialmente, serão consti tuídas seis 
comissões: Formação Política, Comunicação, 
Finanças, Eventos, Esportes e Articulação e 
Assuntos Estudantis.

As principais bandeiras de luta dessa 
gestão são a inserção e aproximação dos 
estudantes nas realidades dos Vales do 
Jequitinhonha e do Mucuri, o fortalecimento da 
extensão universitária transformadora, a 
assistência estudantil mais abrangente, a oferta 
do meio-passe para o transporte coletivo 

No dia 02 de dezembro, foi realizada 
a eleição para a gestão 2010 do Diretório 
Central dos Estudantes da UFVJM. O 
processo eleitoral, que contou com a 
participação de aproximadamente 850 
estudantes dos campi de Diamantina e Teófilo 
Otoni, resultou na escolha da chapa “Roda 
Viva” para a representação estudantil no 
próximo ano.

Composto por um grupo diversificado 
de estudantes de vários cursos, a próxima 
diretoria do DCE pretende privilegiar a 
organização da entidade em eixos de 

ensino, pesquisa e extensão da UFVJM para 
acessibilidade e sensibilizar a comunidade 
acadêmica para o acolhimento e atendimento 
às diferenças.

Com a aprovação pelo MEC, foi 
liberado um recurso da ordem de R$ 
103.865,57 para aquisição de equipamentos, 
materiais didáticos e recursos de tecnologia 
assistiva, bem como para a realização de 
seminário que abordará temas inerentes à 
inclusão social para a comunidade acadêmica.  
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A UFVJM acaba de ser contemplada 
com a aprovação do Projeto “Curso de 
Licenciatura em Educação para o Campo: 
formação de professores da educação básica 
de escolas situadas em áreas rurais 
(Procampo)”. O projeto faz parte de uma série 
de ações articuladas pela Secretaria de 
Educação Continuada, Alfabetização e 
Diversidade (Secad) do MEC para o campo. As 
experiências piloto foram implementadas em 
2005 e 2006 pela UFMG, UNB, UFBA e UFS. 
Os resultados puderam permitir que neste ano 
houvesse a ampliação do projeto para um total 
de 27 Instituições de Ensino Superior (IES) 
localizadas em todo o território nacional.

Na UFVJM, o projeto, que está sob a 
coordenação do professor do Campus 
Avançado do Mucuri, Leonardo dos Santos 
Neves, da FACSAE, já foi aprovado e encontra-
se em processo de implementação. O objetivo 
principal é promover a formação de 
professores e educadores localizados em 
áreas rurais, a fim de que sejam incorporadas 
as experiências do campo ao currículo e às 
práticas da sala de aula. O processo seletivo já 
foi realizado e as aulas terão início em março, 
na cidade de Araçuaí.

A demanda por formação superior está 

Procampo terá início em janeiro
articulada com as organizações do campo, 
secretarias municipais e estaduais dos Vales 
do Jequitinhonha e Mucuri, e baseada em 
anál ises que demonstram a grande 
disparidade de formação superior entre os 
professores localizados nas áreas rurais e os 
das áreas urbanas. Segundo levantamento do 
MEC, mais de 48 mil professores do ensino 
fundamental das áreas rurais no Brasil se 
encontram sem formação superior. Nos Vales 
do Jequitinhonha e Mucuri essa demanda 
ultrapassa o número de 1.500 professores.

A metodolog ia  proposta  pe lo  
Procampo é a da alternância, ou seja, aquela 
que prevê a incorporação de dois momentos na 
formação, o primeiro chamado de tempo escola 
e o segundo, tempo comunidade. Ambos 
articulados como momentos distintos de um 
mesmo processo de formação teórico-prático. 
Assim, está previsto o funcionamento do 
projeto em períodos intensivos, e outros em 
forma de atividades locais de ensino, pesquisa 
e extensão nas áreas de onde provêm os 
estudantes.

O projeto oferece 60 vagas, tendo 
prioridade os professores das escolas 
localizadas em áreas rurais e os educadores 
envolvidos nos movimentos organizados do 

campo. O curso terá a duração de quatro anos, 
com a diplomação em nível superior para o 
exercício do magistério com habilitação em 
Ciências Humanas, Códigos de Linguagem e 
Ciências da Natureza.

A equipe de trabalho é composta por 
professores da UFVJM e colaboradores 
externos da Fevale. O projeto atenderá 
prioritariamente às demandas provenientes dos 
Vales do Jequitinhonha e do Mucuri a partir da 
divisão geográfica educacional, cobrindo 
aproximadamente 100 municípios.

Segundo informações da Pró-Reitoria 
de Extensão e Cultura da UFVJM, a 
Universidade se fez presente no Seminário 
Nacional de Formação sobre o Procampo, em 
Brasília, nos dias 27 e 28 de novembro, onde a 
pauta discutiu as experiências pedagógicas e 
administrativas dos projetos em curso. A 
conclusão do seminário foi a de que o grande 
mérito do projeto é incorporar os educadores do 
campo ao nível superior dentro de uma 
metodologia própria e articuladora das 
dimensões teórico-práticas. Assim, a 
universidade estaria cumprindo o importante 
papel de socialização do conhecimento e 
ampliação da presença do público em áreas 
rurais.

Será realizado, de 24 a 26 de março de 
2010, na UFVJM, em Diamantina, o I Seminário 
de Pesquisa e Práticas Pedagógicas da UFVJM: 
“O Envolvimento da Universidade com as 
Escolas da Educação Básica dos Vales do 
Jequitinhonha e Mucuri”. Sob a coordenação 
geral do Programa de Consolidação das 
L icenc ia tu ras  –  Prodocênc ia  des ta  
universidade, o seminário conta ainda com a 
participação e o apoio da Pró-Reitoria da 
Graduação, da Superintendência Regional de 
Ensino (SER) de Diamantina e da Secretaria 
Municipal de Educação de Diamantina.

O evento abordará temas como: - “A 

Seminário de Práticas Pedagógicas será em março de 2010
formação do professor na atualidade”; - “Os 
projetos pedagógicos para o ensino médio em 
Minas Gerais”; - “Violência e juventude na 
escola”; - “A importância e o valor de ser 
professor”; - “O rumo das licenciaturas no Brasil 
por meio de conferências, de mesas-redondas e 
de relatos de experiência”.

O Seminário contará, ainda, com a 
participação e apresentação de trabalhos de 
professores e estudantes dos cursos de 
Licenciatura em Educação Física, Ciências 
Biológicas, Matemática, Química, História, 
Geografia, Letras e Pedagogia da UFVJM; bem 
como com a participação e apresentação de 

trabalhos de professores da educação básica de 
escolas municipais e estaduais da área de 
abrangência da SRE de Diamantina.

De acordo com os organizadores do 
evento, os objetivos do I Seminário são integrar e 
aglutinar a comunidade acadêmica em torno da 
formação inicial de professores oferecida pela 
UFVJM; envolver educadores de escolas da 
educação básica na discussão sobre a formação 
inicial dos professores; discutir pesquisas e 
práticas pedagógicas voltadas para a efetivação 
de currículos inovadores; conhecer a realidade 
das escolas e dos professores da educação 
básica dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri.

O setor de Comunicação Social da 
UFVJM, agora denominado Diretoria de 
Comunicação Social (Dicom), responsável 
pela comunicação inst i tucional  da 
universidade, acaba de obter uma 
significativa conquista, que poderá servir de 
referência para muitos profissionais que 
trabalham nessa área dentro das instituições 
federais de ensino superior brasileiras.

O Conselho Universitário da UFVJM 

Consu aprova Regimento Interno da Dicom
aprovou, no dia 06 de novembro, a 
transformação da Assessoria de Comunicação 
Social em Diretoria de Comunicação Social, 
bem como seu primeiro Regimento Interno e 
Organograma. A Dicom envolverá os setores 
de Publicações Impressas e online, Assessoria 
de Imprensa, Eventos e Cerimonial, Produção 
Gráfica, Rádio Universitária/Educativa, TV 
Un ive rs i tá r ia /Educa t i va ,  Cen t ra l  de  
Informações e a Comunicação Institucional.

Segundo a diretora de Comunicação 
Social da UFVJM, jornalista Léa Sá Fortes, 
essa conquista ilustra o respeito e a 
credibilidade adquiridos pelo setor dentro da 
Universidade, amparados pelo fato de ser a 
Academia a instituição mais apropriada para 
valorizar os profissionais em suas devidas 
áreas de atuação, respeitando a formação 
acadêmica dos mesmos e introduzindo-os no 
mecanismo de construção da universidade. 
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Projetos CNPq

A UFVJM aprovou quatro projetos nos 
editais do CNPq, a saber: - Edital 14/2009 
–Universal/MCT/CNPq – dois projetos 
coordenados pelos professores Enilson de 
Barros Silva e Evandro Luiz Mendonça 
Machado; - Edital 022/2009 – MCT/CNPq/CT-
HIDRO – dois projetos coordenados pelos 
professores Alexandre Christófaro Silva e 
Cláudio Márcio Pereira de Souza (bolsa 
mestrado). A PRPPG parabeniza aos docentes 
coordenadores dos projetos e suas equipes.

Colégio Pró-Reitores

O pró-reitor de Pesquisa e Pós-
Graduação da UFVJM, Prof. Alexandre 
Christófaro Silva, participou do 1º Encontro do 
Colégio de Pró-Reitores de Pós-Graduação, 
Pesquisa e Inovação (COPROPI), promovido e 
realizado em Brasília (DF) pela Andifes, nos dias 
16 e 17 de novembro. A pauta incluiu, 
prioritariamente, a apresentação do relatório 
Andifes relativo ao Programa de Apoio à Pós-
Graduação (PAPG) das Instituições Federais de 
Ensino Superior (Ifes) e o andamento do mesmo 
pela Comissão Interministerial.

Eleições ICT

No dia 25 de novembro, foram 
realizadas as primeiras eleições para diretor e 
coordenador do Instituto de Ciência e 
Tecnologia (ICT) da UFVJM, em Diamantina. 
Segundo informações do Instituto, o processo 
eleitoral teve grande aceitação da comunidade 
acadêmica, comprovada pelo comparecimento 
de mais de 73 % dos discentes, 80% dos 
docentes e 100% dos técnicos administrativos. 
Foi eleito, para diretor do ICT, o Prof. Paulo 
César de Resende Andrade e, para vice-diretor, 
o Prof. Anderson Luiz Pedrosa Porto. Os 
professores foram eleitos por unanimidade 
pelos docentes, técnicos administrativos e 
alunos. Na oportunidade, foram também eleitos 
para coordenador e vice-coordenador do curso 
de Bacharelado em Ciência e Tecnologia, os 
professores Carlos Ignácio e Arlete Barbosa dos 
Reis, respectivamente, com 94,75% de 
aprovação.

XXV Encontro Nacional

O pró-reitor de Pesquisa e Pós-
Graduação da UFVJM, Prof. Alexandre 
Christófaro Silva, participou do XXV Encontro 
Nacional de Pró-Reitores de Pós-Graduação 
(ENPROP), realizado em Recife (PE), no 
período de 18 e 20 de novembro. Sob o tema 
“Perspectivas para a Pesquisa, Inovação e Pós-
Graduação no Brasil”, o encontro discutiu: - “A 

importância da Ciência e Tecnologia para a 
diminuição das desigualdades regionais no 
Brasil”; - “O futuro da Pós-Graduação no Brasil”; 
- “O futuro da Inovação no Brasil”; - “Portal de 
periódicos da Capes”; - “A Universidade e o 
desenvolvimento”; - “A importância das 
Fundações de Pesquisa e de Apoio para as 
Universidades”; - “O financiamento da Pós-
Graduação”; - “O futuro da Pesquisa no Brasil”; - 
“Construindo o Congresso Nacional de Ciência, 
Tecnologia e Inovação (CNCTI)”.

FORPROF-MG

O pró-reitor de Graduação da UFVJM, 
Prof. Valter Carvalho de Andrade Júnior, foi 
eleito o representante do Fórum de Pró-Reitores 
de Graduação das Instituições Públicas do 
Estado de Minas Gerais no Fórum Permanente 
de Apoio à Formação Docente do Estado de 
Minas Gerais (FORPROF-MG). O FORPROF-
MG foi criado na reunião do Fórum dos 
Dirigentes das Instituições Públicas de Ensino 
Superior de Minas Gerais (Foripes), na UFOP, 
no mês de setembro, e é o órgão colegiado 
criado para dar cumprimento aos objetivos da 
Política Nacional de Formação de Profissionais 
do Magistério da Educação Básica, instituída 
pelo Ministério da Educação (MEC), através do 
Decreto 6.755, de 29 de janeiro de 2009. O 
FORPROF-MG tem por finalidade organizar, em 
regime de colaboração entre a União, o Estado 
e os municípios de Minas, a formação inicial e 
continuada de docentes para as redes públicas 
da educação básica.

Congresso Florestal Mundial 

Realizado a cada quatro anos pela 
Organização das Nações Unidas para 
Agricultura e Alimentação (FAO), o XIII 
Congresso Florestal Mundial (CFM) contou com 
uma efetiva representação brasileira através da 
participação de um grupo de pesquisadores, 
entre eles o professor da UFVJM, Ângelo 
Márcio Pinto Leite, do Departamento de 

Engenharia Florestal. O CFM contou com a 
presença de 6.724 inscritos de 160 países. 
Segundo o Prof. Angelo, que levou dois 
trabalhos desenvolvidos na UFVJM, o Brasil 
representou com o maior número de trabalhos 
inscritos.

Instituto Cervantes

O diretor do Instituto Cervantes, Pedro 
Eusebio Cuesta, esteve na UFVJM, no período 
de 13 a 16 de novembro, para uma 
apresentação pública sobre a Espanha e sua 
cultura. Nessa oportunidade, o grupo de baile 
flamenco “Mujer” fez uma apresentação. No 
mesmo dia, foi assinado um acordo de 
cooperação entre o Instituto Cervantes e a 
UFVJM para o próximo ano de 2010, que inclui o 
apoio linguístico e um programa de atividades 
culturais (cinema, concertos, exposições e baile 
espanhol) para os campi Diamantina e para o 
Campus Avançado do Mucuri. O acordo foi 
assinado pelo reitor da UFVJM, professor Pedro 
Angelo Almeida Abreu.

Seminário

A diretora de Relações Internacionais 
da UFVJM, Mabel Cordini, participou nos dias 
25 e 26 de novembro, do Seminário de 
Multiplicação do Projeto Destino Referência de 
Segmentos Turísticos, Estudos e Intercâmbio 
(ProBEI), realizado na Universidade Federal de 
São João Del Rei (UFSJ), com o apoio do 
Ministério de Turismo e da Casa Brasil de 
Cultura. Durante o evento, foi anunciado que em 
2010 o projeto será dividido na UFVJM como 
atividade do Ministério do Turismo e com o apoio 
da Secretaria de Turismo do Estado de Minas 
Gerais. Esse projeto possibilitará a oferta de 
cursos em outras línguas por professores da 
UFVJM, principalmente nos temas de cultura 
brasileira e do Vale do Jequitinhonha, barroco 
brasileiro, ecoturismo, turismo de aventura etc. 
O ProBEI irá viabilizar, ainda, a integração com 
os projetos “Estação Conhecimento” e “Turismo 
Solidário”.

Visita de Cônsules

No dia 17 de dezembro, o Cônsul da 
Argentina e seu assistente, o Vice-Cônsul, 
visitaram a UFVJM, no Campus I, em 
Diamantina.  O governo argentino aprovou 
recursos para um intercâmbio efetivo entre 
universidades localizadas no Estado de Minas 
Gerais.  A UFVJM já tem convênios com 
instituições de Ensino Superior desse país, e 
também está tramitando novos convênios para 
possibilitar estágios para aperfeiçoamento do 
idioma espanhol na cidade de Córdoba 
(Universidad Nacional de Villa Maria). Professores da UFVJM, UFV, UFLA e UFES.
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O Senado Federal aprovou, no dia 09 de 
dezembro, a lei que inclui artigos relativos à 
concessão de bolsas de extensão para as 
universidades brasileiras. Segundo o pró-reitor 
de Extensão e Cultura da UFVJM, professor 
Claudenir Fávero, durante o XXVI Encontro 
Nacional do Fórum de Pró-Reitores de Extensão 
das Universidades Públicas (Forproex), 
realizado em novembro, na UFRJ, no Rio de 
Janeiro, os pró-reitores debateram esse assunto 

Falar sobre o corpo humano e seus 
órgãos reprodutores, embora pareça uma ação 
simples, é uma abordagem apresentada, na 
maioria das vezes, de forma inadequada para os 
adolescentes. Partindo desse princípio, o 
professor de Anatomia da UFVJM, Amauri 
Pierucci, do Departamento de Ciências Básicas 
(DCB), em parceria com a professora e 
pedagoga, Lucirléia Alves Moreira Pierucci, do 
Instituto de Humanidades (IH), desenvolveram o 
projeto de extensão intitulado “Sexualidade na 
Escola: Proposta Educativa de Anatomia em 
escola da rede pública de Diamantina - MG”, 
para ser aplicado na Escola Estadual Gabriela 
Neves, neste município.

Com a participação dos acadêmicos de 
vários cursos de graduação da UFVJM, Arthur 
Ferreira Pereira, Aglidy Gomes Pena Almeida, 
Patrícia Gonçalves de Macedo e Vanessa 
Luciene Siqueira, o projeto objetivou produzir e 

Extensão terá bolsas do CNPq e FNDE
como sendo de extrema importância para a área 
de extensão das universidades brasileiras.

“Na ocasião, o Projeto de Lei 5245/09 
havia sido aprovado pela Câmara dos 
Deputados e nós estávamos aguardando a 
aprovação pelo Senado”, afirma o pró-reitor. O 
Artigo 11 do Projeto diz o seguinte: “Ficam o 
Conselho Nacional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico - CNPq e o Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da Educação - 

FNDE autorizados a conceder bolsas a 
estudantes, professores e servidores técnico-
administrativos para o desenvolvimento de 
atividades, programas e projetos de extensão 
universitários, devidamente aprovados por 
órgãos colegiados competentes das Instituições 
de Educação Superior e Pesquisa envolvidas.”

Conforme o pró-reitor, a extensão 
universitária passará agora por uma grande 
mudança que, certamente, será para melhor.

Projeto de extensão leva Educação Sexual
para alunos do ensino fundamental

divulgar o conhecimento científico acadêmico 
para a comunidade; estabelecer a relação dos 
órgãos humanos, ora estudados com o 
comportamento sexual e a gravidez; esclarecer 
as dúvidas, crenças e mitos apresentados pelos 
adolescentes; estimular o pensamento crítico 
dos jovens para que os mesmos tomem 
decisões responsáveis a cerca do uso de 
métodos contraceptivos e da gravidez 
indesejada.

Segundo a professora Lucirléia, este 
projeto apresentou aos alunos do ensino 
fundamental os sistemas reprodutores do corpo 
humano, despertando uma visão mais ampla 
sobre seu funcionamento. 

“A ideia foi conduzir os alunos a um 
passeio pelos sistemas reprodutores do corpo 
humano, a fim de avaliar o conhecimento 
existente sobre o assunto, através da aplicação 
de questionários em adolescentes que cursam 

os diferentes níveis de escolaridade, bem como 
em seus pais, funcionários e professores da 
Escola”, afirmou a professora.

De acordo com o professor Amauri, o 
trabalho foi realizado em duas etapas, na 
primeira, ele trabalhou os conteúdos de anatomia 
no ambiente escolar; na segunda, as atividades 
foram realizadas no Laboratório de Anatomia da 
UFVJM, onde foram apresentadas peças 
anatômicas conservadas em formol e modelos 
anatômicos que objetivaram propiciar aos alunos 
uma melhor compreensão do seu próprio corpo.

Segundo os coordenadores do projeto, a 
escola tem um papel fundamental no ensino-
aprendizagem dos adolescentes no que diz 
respeito à dúvida, crença e discussões sobre a 
sexualidade e a constituição dos sistemas 
orgânicos do homem, entretanto, a abordagem 
na qualidade da educação sexual ministrada e de 
programas educativos é inadequada.

A UFVJM recebeu, no mês de 
novembro, um total de R$ 1, 07 milhão 
provenientes de emendas parlamentares, 
conquistadas através do empenho de 
deputados federais integrantes da bancada 
mineira na Câmara Federal.

Segundo o reitor da UFVJM, 
professor Pedro Angelo Almeida Abreu, 

Parlamentares liberam um milhão de reais para a UFVJM
quatro emendas foram liberadas e o dinheiro 
já está na casa. São elas: - Emenda de R$ 350 
mil, de autoria do deputado Fábio Ramalho, 
PV, destinada à aquisição de equipamentos 
para a Educação a Distância; - Emenda de R$ 
300 mil, de autoria do deputado Antonio 
Roberto, PV, destinada à ampliação da 
infraestrutura da UFVJM; - Emenda de R$ 300 

mil, de autoria do deputado José Fernando 
Aparecido de Oliveira, PV, destinada ao 
Programa de Gerenciamento de Resíduos e 
atividades de extensão da UFVJM; - Emenda 
de R$ 120 mil, de autoria do deputado 
Saraiva Felipe, destinada à infraestrutura de 
implantação do incinerador para o 
tratamento de resíduos contaminados.

Alunos da Escola Gabriela Neves em oficina com o professor Amauri e monitores
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Serviço

Farmácia-Escola é um termo recente 
para as autoridades sanitárias e órgãos regula-
mentadores dos serviços em saúde no Brasil, 
haja vista as recentes normatizações para este 
tipo de estabelecimento farmacêutico. 
Entretanto, as Farmácias-Escolas, ou 
Farmácias Universitárias como são chamadas 
em algumas universidades, já se encontram 
instaladas no Brasil há algumas décadas. Como 
exemplo pode ser citada a primeira Farmácia-
Escola inaugurada em 1962, na Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte.

Atualmente, os cursos de Farmácia das 
universidades privadas são os que mais possu-
em Farmácias-Escolas, porém, as universida-
des públicas vêm incrementando o ensino 
farmacêutico com a adoção dessa importante 
ferramenta de ação pedagógica e social. Na 
UFVJM, o Departamento de Farmácia-
Bioquímica (DFB) iniciou sua mobilização para a 
implantação da sua Farmácia-Escola em 2006, 
porém, devido a alguns entraves operacionais, 
somente em 2009 o projeto saiu do papel e 
começou a se concretizar na futura Praça de 
Serviços do Campus JK. 

O modelo proposto pelo DFB prevê a 
valorização do profissional farmacêutico e da 
Farmácia, onde é possível trabalhar com ética, 
responsabilidade, criatividade e confiança dos 
pacientes. As recentes RDC 44/09 e Instruções 
Normativas 09 e 10, editadas pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) em 
muito contribuem nesse sentido. As recentes 
normatizações correspondem aos anseios de 
diversos órgãos que regulamentam o exercício 
farmacêutico, como o Conselho Regional de 
Farmácia de Minas Gerais (CRF-MG), uma vez 
que vários estabelecimentos farmacêuticos vêm 
oferecendo os mais diversos produtos e serviços 
alheios à atividade farmacêutica.

Como estabelecimento farmacêutico, a 
Farmácia-Escola deverá prestar, principalmen-
te, os seguintes serviços: - atenção farmacêutica 
a pacientes previamente cadastrados (orienta-
ções, acompanhamento farmacoterapêutico, 
aferição de pressão arterial e glicose); - farmaco-
vigilância (monitoramento de reações adversas 
aos produtos manipulados, notificações à 
ANVISA); - monitoramento e cadastro de 
pacientes portadores de doenças crônicas; - 
assistência farmacêutica domiciliar (asilos, 
comunidades, hospitais e clínicas);  - ações 
educativas (informações sobre medicamentos, 
doenças, plantas medicinais e fitoterápicos 
disponibilizadas em eventos promovidos ou não 
pela Farmácia-Escola); - dispensação ativa de 
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produtos manipulados de uso interno e tópico 
(todos os produtos serão entregues aos pacien-
tes mediante orientações quanto ao uso).

Posteriormente, quando a Farmácia 
assumir de fato a função de Farmácia-Escola, 
além dos serviços citados acima, ainda será 
possível realizar: - desenvolvimento de trabalhos 
de conclusão de curso (TCC); - oportunidade de 
estágios curriculares e voluntários; - desenvolvi-
mento de projetos de extensão junto às unidades 
de atendimento do Sistema Único de Saúde; - 
campo prático das atividades de ensino, 
pesquisa e extensão, visando ao aperfeiçoa-
mento acadêmico como instrumento de integra-
ção do aluno à prática da assistência farmacêuti-
ca para formar profissionais farmacêuticos de 
excelência.

Quando o DFB decidiu impla
ntar a Farmácia-Escola, a localização para a 
mesma foi um fator preponderante que pesou no 
processo desde o início. A proximidade com o 
público e a facilidade ao acesso são fatores 
prioritários encontrados na Praça de Serviços do 
Campus JK. Quesitos indispensáveis para a 
sobrevivência do estabelecimento farmacêutico 
e que não seriam tão bem atendidos em outro 
local no Campus JK. 

O projeto da Farmácia-Escola foi 
elaborado pela Comissão do Departamento de 
Farmácia-Bioquímica, encarregada de planejar 
dimensões, disposições, produtos, serviços, 
auxiliar no projeto arquitetônico e obter toda a 
documentação para cumprir as normas vigentes 
que regem as Farmácias no Brasil, em Minas 
Gerais e no município de Diamantina. A comis-
são é composta por quatro docentes farmacêuti-
cos e um técnico administrativo farmacêutico, 
que será o Responsável Técnico pela Farmácia. 
Entretanto, vários membros do departamento 
têm contribuído bastante com os trabalhos da 
comissão.

Segundo o farmacêutico do DFB, 
Wilson Muanis Godinho, a previsão para o início 

do funcionamento da Farmácia-Escola é o 
primeiro semestre de 2010, caso o ritmo de 
construção da edificação se mantenha e toda a 
documentação seja liberada a tempo pelos 
órgãos competentes a fim de permitir seu 
funcionamento dentro do prazo previsto. “Após a 
última visita da comissão do DFB às obras da 
Farmácia-Escola na Praça de Serviços, foi 
constatado que elas já se encontram pratica-
mente concluídas para entrar em fase de 
acabamento dos interiores e da parte externa. A 
Farmácia-Escola deverá funcionar no seu 
primeiro ano como Farmácia de Manipulação, 
uma vez que não receberá alunos para estágio 
até que sejam construídos e adequados todos os 
procedimentos de funcionamento interno”. 

A Praça de Serviços do Campus JK da 
UFVJM será o local onde se poderão encontrar 
produtos e serviços de interesse público como 
agências bancárias, agência dos Correios, 
lanchonete e outros que, juntamente com a 
Farmácia-Escola, pretendem facilitar a vida dos 
cerca de sete mil técnicos administrativos, 40 mil 
acadêmicos, cinco mil professores e todo o 
público que irá circular pelas instalações do 
Campus JK, de acordo as estimativas do Plano 
Diretor para os próximos quatro anos.

A acessibilidade da Farmácia-Escola é a 
porta de entrada para uma gama de serviços que 
estarão à disposição da comunidade acadêmica 
e de toda a população de Diamantina e região. 
Por ser a única, até o momento, localizada em 
segundo pavimento de uma edificação em toda a 
cidade, o acesso para deficientes físicos e 
cadeirantes foi privilegiado e, certamente, será 
um dos mais eficientes da região. Cabe reconhe-
cer o trabalho da Superintendência de Obras da 
UFVJM que projetou para deficientes físicos e 
cadeirantes um acesso exclusivo, através de 
elevador, ao segundo andar da Praça de 
Serviços da UFVJM, onde funcionará a 
Farmácia-Escola. 

Com uma área de aproximadamente 
2100m , os ambientes da Farmácia-Escola foram 

dimensionados e dispostos para a consecução 
das atividades dentro das normatizações dos 
órgãos regulamentadores, Anvisa e Gerência de 
Infraestrutura Física da Secretaria de Vigilância 
Sanitária (SVS) de Minas Gerais, sempre com 
respeito e valorização ao bom atendimento dos 
pacientes e usuários dos serviços e produtos 
que serão disponibilizados. Pretende-se dessa 
forma corresponder às demandas da população, 
em atendimento, qualidade e satisfação, além de 
contribuir com as atividades de ensino, pesquisa 
e extensão a que se destina o estabelecimento. 
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